
有识之士

末吉  对气候变化问题我感觉有

两个危机。一是地球不断变暖

及其带来的实际危害。我们对

此必须要有更深刻的危机感和

紧迫感。另一个是气候变化风

险已经成为一种商业风险。

该风险的背后潜藏着的是

提供项目开发这一商机。比如，

发现社会朝脱碳化发展的趋势

时，重要的是怎样将自己的风险转换成商机，与解决地

球温暖化挂上钩。

小林（荣） 伊藤忠在衣食住这些与人们的生活密切相关

的商务方面具有实力，在基于我们各个方面的工作与世

界65亿人口的生活直接相关的认识下，公司各条营销线

上都在思考各种各样的问题。

例如，地球气温上升4度会怎样？我们应该做什么？

我公司真正认真思考这个危机，积极致力于替代能源和

资源保护的活动。正如您所说，这对于我们也是一种商机。

南谷 生活资材 • 化学品公司一方面将自然资源作为经营

的粮草，另外因为化学品经营需要时刻考虑环保问题，

所以我们的事业自然而然成为了环境应对型。例如，植

林地区的树木去年因枯死出现了损失。另外，今年印度

尼西亚出现干旱，导致生橡胶减产等，时时让人感觉到

气候变化与商务风险直接相关。

河口  到目前为止，商社的工作是通过物品和资金的流通

来丰富人们的生活。但是，考虑到环境问题，要求今后

在尽可能不移动物品的前提下，实现与以往同样的丰富

生活。显示排放了多少CO2的食物里程※1、虚拟水※2等观

点也开始经常被提及。

另一方面，资金再怎么流通也不会排放CO2，所以最

好是环保基金、微观金融等具有社会性观点的资金不断

地流通。我们是不是像这样以CO2为轴心，考虑一下新商

社的应有状态呢。

小林（荣） 不移动物品进行贸易的观点，正如您所指出

的那样。拿我们的实践事例来说，比如在与能源相关的

交易中，就运用了互惠交易这一方法。例如，即使拥有

了中近东的石油权益，也不一定非要运到日本，我们还

可以在欧洲销售。另外，欧洲国际石油资本拥有的权益

如果是在亚洲的话，反过来就会将石油运到日本，通过

这样的方法，不仅能节约总体的成本，也减少了CO2的排

放。

我认为今后在各领域都将朝着减少物品运输的绝对

距离这一方向发展。

南谷  我认为，在哪里生产？生产什么？选择最佳产地最

能提高能源的使用效率，对企业来说，这一结果也最能

提高竞争力。随着修订后的节省能源法的施行，开始要

求从吨公里※3这一观点出发进行管理。

今后，如果是化学品，是采用气体状态运输？还是

液体运输？或者是加工成成品后运输？希望能在巧妙平

衡CO2和经济效益的前提下进行事业化。

末吉  环境问题直接关系着如何对向下一代负责。习惯了

浪费型生活方式的我们，有着为下一代提供怎样的消费

方式的责任。从如何提供21世纪的生活方式这一观点出发，

希望与生活消费有着紧密关联的贵公司能发挥横向的全

公司协同效应。

世界性课题和伊藤忠集团的责任
邀请了代表各个方面利益相关者的5位有识人士，就什么是世界性课题，

什么是伊藤忠的社会性责任为题与本公司包括小林社长在内的经营层进行了对话。（实施时间：2007年6月6日）

地球温暖化的危机

利益相关者对话

河口 真理子
大和综研经营战略研究所
主任研究员

末吉 竹二郎
国际联合环境计划F1
特别顾问

长坂 寿久
拓殖大学国际学部教授

藤井 敏彦
独立行政法人
经济产业研究所
咨询顾问

松田 布佐子
株式会社 环境经济研究所所长
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伊藤忠商事

长坂  关于世界性课题是什么，一个是环境问题，另一个

是贫困、医疗、教育、人权等

社会问题。在该CSR报告的

TOP COMITMENT（高层承诺）

中，小林社长谈到了关于在中

国开展水资源的业务经营问题，

因为觉得这是与人的生死相关

的事情，不应该作为商务活动，

所以没有参与这个项目。我认

为这是一种远见。在发展中国

家，水资源的民营化会使水供给进一步远离贫困人口，

在饥饿的情况下，加上没有干净的水源，通过污水感染

上传染病，这样造成众多人员死亡。

这些社会问题，在千年发展目标※4中作出了规定，全世

界将其作为最重要的课题，正在努力解决。我觉得有必

要将全公司积极解决这样的社会性问题的认识贯穿在

CSR之中。

河口  读了伊藤忠的CSR报告，感觉缺少“人”这样一个

关键词，CSR的一个要素是人权。例如在纺织公司有童

工问题、粮油食品公司有公平交易问题等，事业的背后

有这些关键课题，对于这些问题，相信贵公司在现场做

了应对，但是在报告中看不到所采取的这些行动。

事务局  关于供应链中的人权，本公司认为这是应该认真

积极解决的课题。例如，纺织公司在2007年度，计划以

人权、劳动为中心对供应商进行调查。关于调查哪些项目、

采用怎样的步骤进行调查，目前已经有了初步的方案。

经过实际状况调查后，对需要改进的地方，以现场负责

人为中心讨论如何应对，其他公司也将依次实施。

但是商社与数量庞大的供应商进行交易，要把握众

多交易对象的实际状况，这本身存在很大困难，因为如

果不是现场的每一位员工都积极主动地行动起来的话就

难有成效，所以希望在与现场进行充分沟通的基础上开

展业务活动。

小林（洋） 从贫困问题和与当地的地区社会之间的关联

这一观点考虑，CSR就是“共存共荣”。例如，我们在

考虑开发巴布亚新几内亚的天然气田，但在开发之际，

要调查对生态系统的影响、对人们生活有无妨碍，在确

认没有根本性问题的基础上再开始开展事业。这既可以

通过在当地创造就业机会消除贫困，又可以向发达国家

供给环境负荷小的能源。这样的经营可以说是共存共荣

的价值链。

松田  刚才提到了“共存共荣”

这样的词语，真的会这样吗？

我认为重要的是要听取与事业

相关的各方人士的意见，并将

意见反映到事业中。因为开发

必须是大规模进行，如果不注

意的话有时会破坏当地的文化。

说到“共存共荣”时，我

认为重要的是对环境影响、人

对社会性课题的认识

※1  从食品的产地到消费地之间的运输距离乘以农产品的量所得的积

※2  假定进口农作物或产品在本国耕种、饲养、生产时所需的水量。或者将农畜产品（粮

食）的消费转换成水的间接消费的观点

※3  表示货物运输量的单位，运输的货物重量（吨）乘以运输距离（公里）所得的积。根

据修订的节能法，所有的货主企业有义务采取节能措施，为了判断是否是运输量多的

货主（特定货主），要求企业把握吨公里。

小林 荣三
取缔役社长

丹波 俊人
专务取缔役
经营管理担当役员

小林 洋一
常务取缔役
金属 • 能源公司董事长 

南谷 阳介
常务取缔役
生活资材 • 化学品公司董事长

田中 茂治
常务取缔役
粮油食品公司董事长

前田 一年
常务执行役员
经营管理担当役员助理
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为影响进行了何种程度的检查和评价。

末吉  关于开发问题，有些方面不是说当地满意就可以了。

需要考虑购买该商品的消费者如何看待整个项目，从多

个角度听取各种各样立场上的多方利益相关者的意见，

我认为这将会成为今后社会的要求。

来自第三方的检查也很有效。例如，近几年主要的

金融机构开始采用赤道原则※5，对不考虑环境和社会的

事业不予融资。这一观点下的外部检查也作为一个框架

开始发挥作用。

丹波  在考虑伊藤忠的CSR时，进一步采纳社会问题的观

点，对于这一要求我们已充分理解。今后，将一定进行

改进。

河口  商社的强项就是充分了解供应链的方方面面。迄今

为止，只要来到超市，就可以看到来自世界各地的琳琅

满目的商品，是一个“不管是

地球上哪个地方的产品，只要

产品好就能畅销”的时代。而

且，正是商社构筑了这样的基

础设施。但是，现在对商品的

要求是，在生产产品时有什么

样的环境负荷，有无侵犯人权

（劳动条件）等问题。商社也

具有获得信息的经验。因此希

望商社务必将上下供应链连接起来。

长坂  商社的核心功能之一是贸易，贸易就是指供应链。

也就是说，各公司应该实施的首要课题是供应链管理。

希望能采取措施，对经营商品从生产到流通、销售的全

过程中是否存在童工等劳动问题进行清查，对是否破坏

生物多样性等有关生态系统的问题开展综合检查等。

藤井  在日本，对经营业务中的CSR认识，假定是制药公

司的话，如果说“生产好药为预防疾病做贡献就是CSR”，

相信很多人赞同这种说法。但在欧洲，一般认为“这是

理所当然的事”，不能看作是CSR的充分条件。在国外，

CSR被认为是“工作的方法”，因此，这相当于在生产

好药的过程中，采用怎样的工序、用人方法、人才教育

或者是原材料的采购方法，要

求提出如何改变的方法论。拿

制药公司来说，也许是动物实

验。在日本，有一种将CSR与

“只有某某是好事情”一概而

论的倾向，在国外对日本企业

的活动进行评价时，经常会出

现没有任何项目可评价的情况，

毫无察觉对于国外真正要求做

的事情却没有在做这件事，对此感到非常担忧。

河口  某家化学品厂家在广告中称“该清洗剂采用椰子油

生产，因此是环保型产品”时，受到了环境NGO的强烈

批评。在日本国内使用产品时，也许会觉得不采用石油

原料，在不污染水资源这一点上是环保的。但是，为采

集椰子油而开辟椰子园地，会带来很多问题，比如需要

居住那里的人们搬离家园，砍伐原始森林，开辟成种植

园后使用大量的化学肥料，破坏当地的环境等。

商社因为能接触到全世界所有的价值观开展买卖活动，

所以希望能在这么多的价值观中思考在经营上自己公司

应该怎么做，另外，希望能发送比如说国外有这样的价

值观和事例之类的信息。

藤井  刚才提到的清洗剂的例子也许比较典型，但仅以日

本人的眼光看问题而导致未知风险，这样的情况在国外

还有很多很多，日本的企业对这些不太了解。

例如，因为美国不批准京都议定书，美国IT企业的欧

洲法人在欧洲打出本公司关爱环境的广告时，受到了众

多的批评。同样，日本企业也许会因贫困问题而在国外

受到批评。商社应当具备能在事前察知像这样的商业风

险的能力。

田中  听了刚才河口先生的话非常吃惊，我想可能是信息

的误传造成的。

我公司以开发环保型饮料为目标开展纸制容器饮料

的经营事业。采用的是在育林时进行间伐而产生的树枝，

但也有消费者误解为是砍伐森林，所以产品难以推广。

对于这样的问题，为了提供正确的信息，我想重要的是

整个行业都要积极采取行动。

小林（荣）  在本公司的企业活动中，我们会注意是否存

在着按伊藤忠的常识来做的事情，是否发生了社会所不

期望的事情。

※4 2000年9月由联合国大会通过的消除贫困、改善卫生和教育、保护环境等目标。是作

为2015年之前国际社会应该实现的目标提出的。

※5 世界民间金融机构，在对天然资源开发、大坝、发电站等大型项目进行融资时，制定

了注重环境和社会的自律规范。

综合商社的CSR供应链管理

CSR的多面性
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田中  刚才提到了食物里程的话题，例如，日本的粮

食进口，如果能按照这一观点开展业务就好了，但事实

上在60%依靠进口的现状下是难以做到这一点的。我认

为目前日本有关食品的最大课题是如何有效地消费。日

本的粮食自给率按卡路里算是40%，但另一方面，有高

达25%的食品是不吃就扔掉的。日本一直将它视为供给

过剩这一供需平衡问题，应当把它作为整个行业的问题，

由大家共同努力去解决。从这一观点出发，通过IT投资努

力提高订购精确度，力求不产生缺货和废弃。

另外在提高自给率这一观点上，必须大力发展日本

的农业。就如何强化肩负着农业国产化的农业法人而开

展各种各样的自立支援。今后仍将与NPO共同向消费者

推广普及循环型农业的价值观，同时积极开展农业法人

生产商品的市场营销和销售活动。

河口  今天多次提到全球性企业的话题，我认为像贵公司

这样以日本为基地的全球性商社，在粮食、水资源、能

源这些与日本社会安全保障相关的问题上能发挥重大的

作用。当世界上某个地方发生干旱时，另外一个不同的

地方就会出现物价上涨，贵公司应该知道像这样的一些

信息，为此，希望能把日本的粮食、水资源、能源问题

看作是重大课题来认真对待。

小林（荣）  我公司的全球性企业活动，当然也包括日本

在内，对于您所提的这点我们会充分考虑。

我公司的中期经营计划Frontier+2008中，提出了“朝

向世界企业的目标，不断挑战”的副标题。我们会将今

天大家提出的建议作为教训，力求成为世界所公认的企业。

日本的粮食、水资源、能源问题

对话结束语

此次以“世界性课题和伊藤忠集团的责任”为题，与活跃在

各个领域的各位人士进行了对话，进一步明确了本公司作为综

合商社，在开展全球性企业活动中应该做什么这一问题。

关于提到的供应链上的人权和劳动问题，我们将有组织、系

统地扎实推进对策的落实。

另外，在推进CSR活动之际，对包括日本和国外对CSR有不

同理解这一问题在内，充分注意CSR的多面性，今后仍将继续

加深与多方利益相关者之间的交流，开展注重利益相关者的经营。

大家对各组织的CSR行动计划的内容也提出了一些建议，我

们将认真探讨大家的意见，完善今后的CSR行动计划。

专务取缔役  经营管理担当役员  丹波 俊人

伊藤忠将经营业务中的CSR课题，形成为行动计划，

并利用PDCA循环推进CSR活动的开展。

我们认为该评审不能局限于内部检查，还必须有外

部的客观评价，所以在进行本次对话时，对包括2006

年度进展在内的本公司CSR推进方法和内容听取了

多方意见。

松田

我认为各公司内公司提出目标并利用PDCA推进活动开展的

方法非常好。但在提交PDCA报告之际，对于活动的结果中

存在哪些问题，课题是什么，不继续实施时有什么理由，需

要写得更明确。

长坂

我觉得伊藤忠的CSR推进方法，是事业部体制下的CSR管理中

的优秀活动模式。但是，在目前情况下，各公司内公司给人的

印象主要是以合规为中心，并且有些内容并不一定要在行动计

划中专门提出。对于环境，感觉到伊藤忠集团有采取相应措施

的决心，但另一方面，感觉到还没有将社会问题作为一项课题

来认识。

末吉

我希望伊藤忠集团能将新的价值标准纳入到CSR活动中。对于

各部门积极开展的环保和食品安全等活动，因为社会要求的标

准在发生变化，所以希望能将这些变化反映在行动计划中。

另外，发现有些地方将日常的业务说明当作CSR活动来开展，

感觉目标和方法不明确。

河口

关于CSR报告，没有对人权问题的考虑和与发展中国家之间的关

联等的记载，好像只摘取了日本消费者已经知道的常识部分。我

认为商社肯定会了解世界各地的信息，所以希望能提供一些在日

本所不知道的信息。

在人才观点方面，虽然确立了“人才多样化计划”等女性也能大

显身手的良好体制，但可惜在CSR报告中只稍微提了一下。

藤井

因为商社这一行业形态本质上是全球性公司，所以重要的是

要认识到，在日本社会中对于CSR的理解，和跨出日本一步

便大不相同的海外社会中对于CSR的理解的问题的重要性。


